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! ! ! !“我是属牛的，摩羯座，!型血，
做什么事都特别专注，一古脑儿往
前走。”周洁俏皮地这样评价自己，
声音里有坚韧的力量。

"#岁考进上海歌剧院学馆，半
年后第一个角色便是女一号；"$岁
主演大型舞剧《小刀会》；%&岁忍着
肋骨骨折的剧痛进京献演《半屏山》
……《木兰飘香》中的花木兰、《凤鸣
岐山》中的妲己、《山鬼》中的女巫，周
洁穿着她的红舞鞋，旋转、腾跃、绽
放，在她的青春时光里。'(岁，周洁
白手起家在休斯顿开办舞蹈学校，成
绩卓著，休斯顿市长颁布市长令，将
每年 %%月 #)日定为“周洁舞蹈学校
日”；*#岁，周洁回上海办起第一所
分校，如今每年招收的学员超过
#)))名。明天是“六一”节，周洁要带
着孩子们在上海大剧院一起舞蹈，同
时，也纪念自己从艺 *)周年。

为!丽妃"钻坛
没有试镜，仅在导演的剪辑车

里跳了一小段舞，李翰祥就拍板决
定，把《火烧圆明园》里吃重的“丽
妃”一角交给从没有电影表演经验
的周洁。所幸，这个当年的“挂历红
人”并没有叫香港大导演失望，人美
戏好情重，相当出彩。只是拍戏也
着实让周洁吃了不少苦。天天半
夜，她就要赶到化妆室，造一次型
得花三小时，头戴高耸的凤冠发
髻，身披金环银饰，重得如同铅块。
被慈禧剁去手脚后，丽妃有一大半
戏是在“坛子”里拍的，为此，周洁
使出了舞蹈演员的看家本领，身子
蜷缩，双手并紧，脚尖下蹬，丝纹不
动地憋在坛子里，“一场戏拍下来，
浑身就散了架。不过，松动一下筋
骨还得继续拍。”周洁笑说，辛苦大
半都不大记得了，印象最深的是跟
刘晓庆两人天天津津有味地靠方
便面度日，吃成了剧组的“方便面
太后”和“方便面妃子”。

为!贵妃"增肥
后来，周洁接演了陈家林导演

的《杨贵妃》。按说，杨贵妃是个能歌
善舞的歌妓，周洁演来应得心应手，
但问题是唐朝以肥为美，对于“舞蹈
演员”来说，这显然不太好办。一来，
周洁实在太瘦了；二来，增肥容易减
肥难，万一回不去，“那还怎么跳舞
啊”。周洁咬了咬牙，先增再说———
每天八九个鸡蛋往下塞；晚上睡觉
前必喝下一碗浓浓的老母鸡汤；哪
儿也不去，天天在屋里躺着。“多吃
多睡”，这是她向相扑运动员学来的
增胖四字诀。就这么两个星期，她硬
是胖出了二三十斤。戏杀青当天，周
洁便不肯吃饭了，于是又很快瘦下
去。虽然皱纹和心脏的不适难以避
免，但周洁说“很值得”。的确，电影
《杨贵妃》轰动一时，周洁以出色演
技塑造了倾国倾城的绝代佳人，而
那“霓裳羽衣”贵妃舞的华彩段落，
尤其叫人过目难忘，她甚至被日本
影迷奉为“东方美神”。

为#周璇$吃苦
#))&年初，“娘家”上海歌剧

院邀请周洁再出山。“回来后，看
到舞团一缺资金、二缺作品、三缺
人才，我心有不甘，决定排演一部
重塑上歌舞剧实力、也代表上海舞
剧的新作。我告诉自己：只许成
功，不能失败，因为舞剧团只有这
一次机会。”
在之后两年多时间里，周洁十

几次北上，终于说动奥运会开幕式
副总导演、曾在电影《杨贵妃》中为
自己编舞的陈维亚来为上海创排
舞剧《周璇》。“为了这个舞剧，我确
实掉了很多眼泪。”周洁说，创作的
过程中遇到了很多意想不到的困
难，甚至因为太过操劳，首演时她
还得了带状疱疹，“我在台上撑着，
台下也撑着。其实任何一个理由都
可以让我放弃，但最后我还是咬牙
坚持下来了，我只是觉得我对团里
的年轻演员负有责任，对舞蹈负有
责任。”

为家乡出力
很多人知道周洁出生于奉贤，

却很少有人知道奉浦大桥的钢筋混
凝土里也有她对家乡的一份爱。“那
会儿演完《杨贵妃》，名气很响，奉贤
的领导就来找我说‘你看我们奉贤
的草莓西瓜都运不出去，每年烂掉
好多，就因为没有桥’，他们想让我
呼吁一下。当时我回家也是靠摆渡
船，听领导那么说，觉得这事儿特别
有意义，一定要做。”周洁说，那两年
她几乎放下了自己所有的事，为家
乡造桥各方奔走，也终于拉来了赞
助，“第一笔资金也到位了，奠基
了。”只是，后来亚洲金融危机爆发，
赞助的企业出了状况，本来拟定名
“贵妃大桥”的工程也就搁浅了，“于
是很多人就骂我，特别委屈。”所幸，
后来奉浦大桥还是在各方努力下建
了起来，“如今每次经过，还是觉得
很宽慰。”即便曾经被误解。

本报记者 孙佳音

实习生 施佳雯
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